

COMAS, J.; H. DE CASTILLO Y B. MÉNDEZ: *Biología Humana y/o Antropología Física (Resultados de una encuesta)*. Instituto de Investigaciones Históricas. Serie Antropológica, Cuaderno núm. 24, 125 pp., México, 1971. 34 pesos.

Esta obra es el fruto de una encuesta llevada al cabo por el profesor Comas, parte en 1953 y parte en 1963, con un número considerable de antropólogos (en el sentido francés del término, sinónimo de antropólogos físicos). Se les solicitó, por un lado dar su definición de Antropología Física y por otro indicar la distinción eventual que pudieran hacer entre Antropología Física y Biología Humana. Las 78 respuestas recibidas se transcriben en su versión original y en los casos pertinentes se traducen al español.

El análisis de las respuestas hace evidente la clara heterogeneidad de la concepción que los antropólogos tienen de su propia disciplina. Difieren aún más al distinguir entre la Antropología Física y la biológica, llegando algunos de ellos a negarla, mientras que otros creen que la primera forma parte de la segunda y finalmente hay quienes consideran que existe la situación inversa.

Los autores proponen la celebración de un simposio internacional que discuta la definición y delimitación de las áreas de trabajo de ambas disciplinas, partiendo de un programa establecido por una comisión que reuniría a representantes de la American Association of Physical Anthropologists, la Society for the Study of Human Biology y a la International Association of Human Biologists (Association International des Anthropologistes).

Al autor de esta reseña le parece improbable que tal comisión pudiera establecer una distinción entre las disciplinas que entran en el nombre de las tres asociaciones mencionadas. Éstas tienen numerosos miembros en común. La última —que es la más reciente— emplea una terminología diferente en inglés y en francés. La selección del término parece esencialmente una cuestión de oportunidad que puede presentarse de manera diferente de un país a otro, de acuerdo con la estructura de sus sistemas de enseñanza y de sus instituciones científicas. La terminología adoptada por la Asociación Internacional, muestra, sin embargo, la preocupación de los antropólogos en afirmar su calidad de biólogos.

JEAN HIERNAUX